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“只需要一部手机，在短视频平台上不停点赞就能有收入。”近两年来，一种专门给短视
频点赞为主要工作内容的网络兼职，以“轻松赚钱”“月入过万”等噱头，让不少人心动。 真
有这种好事？记者近期调查发现，所谓“点赞”兼职，背后暗藏着平台诱导他人充值会员、拉
人头发展下线等行为，一些手法近似于传销。近
期，一些从事刷赞工作的机构和平台出现卷钱跑
路现象，更凸显行业乱象。 （陶小莫 画）

俗话说，千金难买“回头看”。年关

将近，各地、各部门纷纷开展专项工作的

“回头看”，其中不乏环境综合整治“回头

看”、重点工程建设“回头看”、政府民生

实事“回头看”等，而近期市人大开展的

议案建议办理情况“回头看”，时间跨度

长达 4 年，涉及农业农村、城市建设、教

育、交通、卫生、民政等方方面面，是对本

届人大一次会议以来所有代表议案建议

的全面梳理和精准检查。笔者认为，这

次“回头看”深意存焉！

提出议案建议是历次人代会的“重

头戏”，人大代表提出议案、建议、批评

和意见，是代表社会的诉求、反映人民

的呼声、行使监督的权利。按照法律规

定，人大代表在人代会和闭会期间提出

的议案建议，主办和承办单位必须限时

办理并作出答复。从答复结果看，一般

可分为已解决、基本解决、列入年度计

划解决、暂时难以解决等几类。如我市

2020 年共有 42 个单位承办 463 件代表

建议，463 件均能按时办结，其中代表反

映的问题已解决或正在解决的 251 件，

正在解决或已列入计划落实的 177 件，

因多种原因无法解决或暂时难以解决

的只有 35 件，满意率达 99.3%，比 2019

年提高了 1.8 个百分点。

主办和承办单位对待代表议案建议

的态度，是认真负责还是敷衍了事，需要

来一次全面检测。当前，大部分单位对

代表建议还是比较重视的，但也存在个

别单位“重答复、轻办理”的情况，一味地

盯住满意率不放，于是出现个别议案建

议“被满意”的现象。在这种情况下，“回

头看”不失为精准检验议案建议办理绩

效的良方，也是对代表履职工作是否真

正到位的反思和考量。

这次“回头看”，也是检验政府部门

工作作风、反映办事效率的“试金石”，是

推动各项工作落地见效的“助推器”。政

府部门对代表提出的建议,落实到何种程

度,有没有半途而废，不妨通过“回头看”

的形式来判断,从而达到提高办理质量，

使之经得起时间检验的目的。

这次“回头看”，更是深化议案建议

督办长效机制，打通议案建议办理“最

后一公里”的务实之举。议案建议办理

工 作 好 不 好 、实 不 实 、群 众 满 意 不 满

意，人大督办给不给力，都要通过“回

头看”的形式来评价，这样才能使议案

建议办理不流于形式，使群众的满意率

不打折扣。

近日，在市政协会议室，由第三方评价

机构瑞安融信联合会计师事务所，组织召

开的对提 20202029 号“关于推行公交车专

用车道的建议”办理工作第三方评价会议

上，社会组五位专家作出了客观公正的评

价（详见本报1月18日头版报道）。

政协提案办得好不好，由第三方评价机

构来评判，很好。这一自去年11月起市政协

在政协委员和承办单位“互评”基础上率温州

之先引入的第三方评价机制，是我市探索提

案办理工作的一个新模式，也是认真落实《中

国政协全国委员会提案工作条例》和中办、国

办《关于进一步加强人民政协提案办理工作

的意见》，要支持政协组织对政协提案办理工

作开展民主评议和民主监督的实际行动。

提案是人民政协履行政治协商、民主

监督、参政议政职能的重要形式，办理好政

协提案是各级党政机关的重要职责，虽然提

案不是必须采纳或执行，但是必须保证件件

有答复，事事有交代。就本提案而言，“该提

案没有牵头单位，承办单位也没有紧密跟

踪，但考虑到我市道路规划、建设及现状，实

现公交专用车道 BRT 模式的确存在困难，

承办单位已委托专业机构规划评估，我们对

承办单位的评价为一般。”应该说，“一般”这

个评价是客观公正的。

笔者以为，“关于推行公交车专用车道

的建议”很好，设置公交车专用道体现的是

一种公共利益、公共文化和公共意识，也是

在高峰期时段中保障城市内部道路通畅的

底线措施，体现对中低收入群体的人文关

怀，同时促进大众绿色低碳出行观念的提

升。“公交优先”也是民生优先，这在省会城

市杭州已经实施多年，效果也比较好。像在

瑞祥大道、罗阳大道等宽阔的道路，如果可

以先行推行公交专用车道 BRT 快速公交，

也许是比较可行的。当然，这还需要相关规

划设计、投资、牵头督促等一系列跟进运作。

不过，近年来主城区交通拥堵情况加

剧，常有车辆在公交候车站点违停，严重影

响公交车辆的正常运营，这与有没有公交

专用道一事似乎没有必然联系。违法交通

行为每个城市都有，关键是要不断提升管

理手段和人的文明素质。比如车辆违停，

严管重罚之下必无“勇夫”。现在电子眼实

时执法抓拍已经普遍运用到交通违法处理

上，加之日常监管和突击查处，执法手段多

样。所以说，城市秩序和文明规范行为，很

大程度上也是“管”出来的。

市政协主席管秀云说得好，通过第三

方评价能更加客观公正地反映提案办理轨

迹、办理成效和群众心声，解决提案办理过

程中“落实率不高、委员不满意、写提案闭

门造车”等问题，促使提案工作提质增效，

推动政协工作高质量发展。“提质增效”，在

此显得尤为重要。笔者常去一个地市，一

下高速就是一条南北向 10 多公里的进城

大道，但实际情况是，靠右一条公交专用道

上竟然偶尔才有一辆公交车行驶，左道上

的小车却是蜗行着排起了长队，开车的乘

车的人都怨声载道，这不是公共资源极大

的浪费么？设置这公交专用道也不想想这

一条路上到底有几个乘客在候车，连专用

公交站都积满了尘埃⋯⋯无奈，大量的小

车怕电子眼抓拍，只得“三步一拜”地蜗行。

举这个例子，不为别的，是为了让提案

更高质有效地得以采纳与实施。如今有了

“第三方”机构的把关，通过对政协提案进

行全局、科学、规范、可行性等方面和对承

办单位进行重视程度、沟通协调、书面答

复、办理落实等方面的公正评价和量化打

分，而且下一步市政协将把所有提案纳入

到第三方评价中进行全过程跟踪评价，就

能让更多好提案脱颖而出，为政协工作高

质量发展和城市民生建设服务。

日前，2020 年度瑞安市委常委会民主

生活会征求意见座谈会召开，向社会各界

征集意见与建议。会上，社会各界人士提

出了许多宝贵的意见和建议，市委很重视，

将认真梳理，积极研究采纳，抓好整改落

实。期望这些宝贵意见能真正落地。

年终岁首，领导干部在这一年多以来，辛

辛苦苦地为群众干了不少实事好事，该听听政

声了。所谓政声，就是人们对官员为政的评

价。常言道：人过留名，雁过留声。任何从政

者，不管你想不想，愿不愿，政声都会落在你当

过官的地方。政声是官员的足迹，凡涉之处必

有印痕，只不过有是有非，有浅有深，有正有歪。

当干部，到底是“做事”，还是“做官”，这是

政德的具体表现。如果是“做官”，就是图虚名，

搞形式，每天忙于迎来送往，善于观言察色，应

酬于吃喝宴请，只为“保官”、“升官”，自然是无

真正的政绩可言。如果是“做事”，则是苦干实

干，急群众之所急，想群众之所想，面向基层，切

切实实为老百姓办实事好事，廉洁为公，勤政为

民，自然是政绩显著。政德是党员干部在为社

会服务中所体现出的职业道德。政声离不开

政德，政声就在人民群众的口碑之中。

当然，要真正听清、听准、听全一位干部

的政声，还是要在这干部离开所居职位之后

或年终岁末。老百姓心中有杆秤，老百姓口

碑就是那定盘星。这就是人们常说的“政声

人去后，民议闲谈中”。一个为政者的政声

如何，不由自说，自说再多，自写再多，甚至

花钱请人写，印成了书，上了媒体，刻成碑文

都不行，弄不好还是一种反作用。政声来自

悠悠之口，政声是众声、众评。

如何对待政声，是每一个从政者都必

须正视的问题。希望为政者都能正视自己

的政声，树立正确的为政之道，在位有权

时，周围和下属的好评尽可少听，要多听点

批评意见，在倾听人民呼声、虚心接受人民

监督中自觉进行自我反省、自我批评、自我

教育，在服务人民中不断完善自己，持之以

恒克服形式主义、官僚主义，久久为功祛除

享乐主义和奢靡之风。只有这样，才能使

自己保持清醒的头脑，更好地为人民服务。
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让政协提案提质增效
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